
ВЕСТИ СОГМА
ГАЗЕТА СЕВЕРО-ОСЕТИНСКОЙ ГОСУДАРСТВЕННОЙ МЕДИЦИНСКОЙ АКАДЕМИИ

В декабре кафедра био-
логии и гистологии СОГМА 
стараниями руководства вуза 
вновь получила возможность 
демонстрировать студентам и 
сотрудникам ценные, редкие 
зоологические экспонаты, ко-
торые долгое время хранились 
на кафедре, но из-за отсутствия 
подходящих условий не могли 
быть предложены вниманию 
обучающихся.

Вновь музейные экспонаты 
заняли полагающееся для 

них место в специально оборудован-
ном для музея помещении кафедры. 
Благодаря стеклянным дверям рас-
сматривать экспозицию можно и не 
входя в кабинет.

Музей зоологии, входящий в чис-
ло лучших музеев этого направле-
ния в стране, был создан на кафе-
дре биологии организатором кафе-

дры доцентом К.К. Поповым, ко-
торый также входил в комитет по 
организации медицинского институ-
та. К.К. Попов был участником не-
скольких научных экспедиций на 
Северном Кавказе. Его ученики не 
только сохранили музей, но и попол-
нили его рядом экспонатов, добытых 
в различных экспедициях и во время 
производственных практик.

На сегодняшний день музей на 
кафедре биологии и гистологии 
СОГМА – единственный в нашей ре-
спублике, и отрадно, что он снова 
стал действующим и открытым для 
посещений.

Музей обрел вторую 
жизнь

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В октябре этого года свой 
85-летний юбилей отметил 
первый президент СОГМА, 
ныне советник при ректорате, 
заслуженный деятель науки 
РФ, д.м.н., профессор, ректор 
СОГМА с 1987 по 2007 гг. 
К.Д. Салбиев.

В предновогодние дни Казбек 
Дахцикоевич Салбиев обратился к 
коллективу медакадемии:

- Дорогие коллеги, друзья! 
Судьба распорядилась так, что боль-
шая часть моей жизни и деятельности 
связана с родным для меня медицин-
ским институтом-академией.

В 1954 году стал студентом. Лишь 
после окончания год проработал в 
Чечено-Ингушетии, а так вся моя уче-
ба, работа, аспирантура, докторан-
тура связаны с родным для меня ву-
зом. Наверно, никто сейчас из сотруд-
ников не может сказать о себе, что у 
него такой же по протяженности стаж 
работы.

Думаю, что за это время я деталь-
но ознакомился со всеми сферами 
жизни академии. В годы студенче-
ства был председателем профкома 
студентов, по окончании вуза – дека-
ном, председателем местокома, чле-
ном парткома, в течение несколь-
ких председателем комиссии по из-
бранию преподавателей. В конечном 
счете я защитил кандидатскую, док-
торскую диссертации и стал заведу-
ющим кафедрой гистологии, в то же 
время еще работал и на кафедре па-
танатомии. Это мне всегда очень по-
могало во время чтения лекций, так 
как я мог приводить примеры из обе-
их специальностей, говоря о норме и 
патологии. В 1987 году я стал первым 
в истории избранным ректором ме-
дакадемии. Свою руководящую де-
ятельность я всегда совмещал с на-
учно-педагогической, продолжая за-
ведовать кафедрой и читать лекции.

Для меня большая честь, что в 
течение многих лет родной для ме-
ня коллектив академии доверял и 
продолжает доверять мне высокие и 
весьма ответственные должности и 
во всех начинаниях я всегда ощущал 
его поддержку.

В жизни и работе всегда исполь-
зую бесценный опыт и знания, кото-
рые мне передали мои выдающие-
ся учителя и наставники, а также му-
дрость великих философов древно-
сти. Одному из постулатов стараюсь 
следовать в любых жизненных ситуа-
циях: «Украшением настоящего муж-
чины является мудрость, украшени-

ем мудрости – благородство, украше-
нием благородства – отвага, украше-
нием отваги – мягкость». Эти знания 
во многом оберегали и оберегают ме-
ня при решении значимых професси-
ональных вопросов и настраивают на 
совершение добрых дел.

Я горжусь тем, что являюсь со-
трудником академии и общаюсь с её 
высокообразованным научно-педаго-
гическим коллективом, прилагающим 
максимум усилий, чтобы готовить 
врачебные кадры не только профес-
сионально, но и нравственно. 

Радует меня и то обстоятель-
ство, что нынешний ректор СОГМА – 
Ремизов Олег Валерьевич – выпуск-
ник нашего вуза, поэтому ему хоро-
шо известны его история, прекрас-
ные традиции академии, которые он 
с достоинством продолжает. Это яв-
ляется надежной основой для даль-
нейшего развития СОГМА. Несмотря 
на сложность нынешней ситуации, 
на все новые вызовы времени, рек-
тору удается на высоком уровне ре-
шать возникающие у сотрудников 
и вуза проблемы. Я желаю Олегу 
Валерьевичу, переизбранному на 
очередной пятилетний срок, дальней-
ших успехов в его деятельности для 
процветания нашей дорогой меди-
цинской академии!

Обращаясь к сегодняшнему поко-
лению студентов, я хочу призвать вас 
к тому, чтобы вы всегда помнили о 
том, что выбрали для себя очень не-
легкую, ответственную, но столь не-
обходимую человечеству профес-
сию, каковой является труд медика. 
Он требует особых душевных качеств 
и высокой квалификации, знаний и 
умений, отвечающим запросам сегод-

няшнего дня. Учиться и переучивать-
ся вам придется всю жизнь, но это то, 
без чего нельзя стать настоящим вра-
чом. И еще, как отмечал знаменитый 
ученый, врач-хирург Н.И. Пирогов, 
необходимы «трудолюбие и высо-
кая исполнительская дисциплина». 
Мне бы также хотелось здесь приве-
сти слова Б.Н. Стругацкого: «И сегод-
ня, и завтра, и еще на много лет впе-
ред главными будут врачи и учителя. 
Профессионалы, которые сохранят 
человечество и обеспечат его интел-
лектуальный и нравственный про-
гресс».

Академия всегда гордилась сво-
ими выпускниками, которые работа-
ют в различных уголках нашей огром-
ной страны и за рубежом и создают 
высокий авторитет вуза своей культу-
рой и профессиональной деятельно-
стью. Я знаю, что многие из них всег-
да подчеркивают, что они получили 
фундаментальные знания и обучи-
лись твердым практическим навыкам 
именно в СОГМА.

Мы благодарны тем нашим пре-
подавателям и студентам, которые в 
нынешнее сложное время пандемии 
находились и находятся в «красной 
зоне», сражаясь со смертельно опас-
ным вирусом и борясь за жизнь каж-
дого пациента.

Накануне нового, 2022 года я хо-
чу пожелать всем сотрудникам и обу-
чающимся СОГМА и их близким пре-
жде всего, конечно, крепкого здоро-
вья, осуществления всех надежд и 
исполнения желаний, добра и благо-
получия!

Пусть в ваших семьях царят взаи-
мопонимание, мир и согласие!

АКТУАЛЬНО

В ноябре ещё более 
70 студентов СОГМА 
присоединились к борьбе 
с коронавирусной инфекцией.

Они помогают врачам справ-
ляться с ежедневными за-

дачами. Обзванивают пациентов, 
выписывают рецепты, заполняют 
карточки заболевших. Поддержка 
медикам была организована по по-
ручению Главы РСО-Алания Сергея 
Меняйло. Около 200 студентов 
СОГМА досрочно начали практику и 
даже работу в больницах и районных 
поликлиниках.

Как говорит Фатима Дзаргасова, 
заведующая терапевтическим отде-
лением поликлиники №7, «нагрузка 
на врачей выросла вдвое. Помощь 
ординаторов ощутима. Сегодня у 
нас два ординатора. Они ведут пол-
ноценные приемы. Хотелось бы, что-
бы было больше студентов».

Студенты-медики идут вторым 
эшелоном. Когда врачи заняты, они 
берут на себя часть их обязанностей. 

Для студентки СОГМА Яны Икаевой, 
которая вызвалась помогать врачам 
первой владикавказской поликлини-
ки, работа в нынешних обстоятель-
ствах – уникальный опыт. Она сей-
час консультирует всех тех, кто ре-
шил вакцинироваться. Яна признает-
ся: «Работа, конечно, рутинная, но я 
считаю ее своим долгом. Сейчас на-
блюдается нехватка кадров, на нас 
легла какая-то первичная помощь, 
чаще всего письменная. Мы всё де-
лаем, а осмотр, естественно, за вра-
чом».

Эльвира Кайтукова – ординатор 
СОГМА. Девушка вышла в поликли-
нику на замену участкового терапев-
та, который был на больничном. И 
таких студентов, готовых уже сегод-
ня включиться в работу, много.

Как подчеркивает ректор СОГМА 
Олег Ремизов: «У нас есть тесное 
взаимодействие с региональным 
штабом. Его возглавляет Сергей 
Иванович. Мы следим за всеми не-
обходимыми кадрами, в которых 
нуждается здравоохранение. В про-
шлую волну у нас 55% студентов бы-
ли в "красной зоне"».

С пандемией COVID-19 челове-
чество живёт и борется уже второй 
год. Ежедневно врачи спасают сотни  
и тысячи жизней, заботятся о здоро-
вье людей. И помощь студентов-ме-
диков – неоценима.

Мадина Дзуцева

ноябрь-декабрь 2021

С Новым 2022 годом!
Во имя жизни Первый избранный ректор академии

В России появился новый 
профессиональный праздник. 
Теперь ежегодно 19 ноября 
поздравления будут принимать 
преподаватели вузов.

Подписанный министром нау-
ки и высшего образования РФ указ 

об установлении нового праздни-
ка – Дня преподавателя высшей 
школы вступил в силу и впервые 
с этим праздником преподавате-
лей СОГМА поздравил министр на-
уки и высшего образования России 
Валерий Фальков: «Поздравляю вас 

с профессиональным праздником – 
Днем преподавателя высшей школы! 
Символично, что праздник учрежден 
и отмечается в день рождения вели-
кого русского ученого и просветителя 
Михаила Ломоносова. Благодарю вас 
за каждодневный подвиг, мудрость, 
чуткое сердце и горячую заботу о са-
мом ценном – нашей молодежи...»

Особый день календаря
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КОНФЕРЕНЦИЯ

8 ноября, в преддверии 
Всемирного дня диабета, в 
СОГМА состоялась конференция 
врачей-эндокринологов и 
терапевтов СКФО, посвященная 
актуальным проблемам 
в лечении этого опасного 
социально значимого 
заболевания и путям их 
решения.

Перед аудиторией выступа-
ли авторитетные, известные 

в нашей стране специалисты-эндо-
кринологи: доктор медицинских наук 
профессор зав. кафедрой эндокри-
нологии и диабетологии Московского 
государственного медико-стома-
тологического университета Ашот 
Мкртумян, доцент кафедры эндокри-
нологии № 2 института клинической 
медицины Первого Московского госу-
дарственного медицинского универ-
ситета им. И.М. Сеченова Алексей 
Зилов, доктор  медицинских наук ме-
дицинский директор компании Ново-
Нординск Николай Лебедев, а так-
же главный эндокринолог Минздрава 
РСО-Алания и СКФО, заведующая 

отделением эндокринологии СКММЦ 
в Беслане Елена Хадарцева.

В их выступлениях в увлекатель-
ной и в то же  время содержательной 
форме были освещены многие акту-
альные проблемы, существующие в 
диабетологии, а именно: новые пер-
спективы терапии сахарного диабе-
та с учетом патогенеза и факторов 
риска; современный подход к стар-
ту инсулинотерапии; как повысить 
эффективный самоконтроль с помо-
щью современных технологий; сто-
летний юбилей применения инсули-
нотерапии и концепция ее развития; 

осуществление ранней комбиниро-
ванной терапии сахарного диабета 
2 типа. По окончании каждого из вы-
ступлений происходил заинтересо-
ванный обмен мнениями.

Постоянно улучшая свойства ан-
тидиабетических препаратов, эндо-
кринологи стремятся к снижению по-
бочных эффектов; повышению пред-
сказуемости действия; улучшению 
контроля углеводного обмена, при-
ближению к физиологии; снижению 
скорости формирования и прогресси-
рования осложнений; улучшению ка-
чества жизни пациентов.

ПРОФОРИЕНТАЦИЯ

21 октября в конференц-зале 
СОГМА со студентами медака-
демии лечебного и педиатриче-
ского факультета встретилась 
врач-ординатор-нейрохирург 
Сеченовского университета 
(г. Москва) Мария Карсанова, 
выпускница СОГМА-2020.

Мария выступила в рам-
ках профориентационной 

работы по поручению главврача 
Федерального центра нейрохирургии, 
доктора медицинских наук, профес-
сора Альберта Суфианова, одного из 

самых авторитетных мировых нейро-
хирургов -практиков, чьей ученицей 
она является.

Мария ознакомила студентов вы-
пускных курсов с особенностями спе-
циальности «нейрохирургия», расска-
зала о лучшем месте для прохожде-
ния ординатуры по нейрохирургии – 
Федеральном центре нейрохирургии, 
одном из самых высокотехнологич-
ных центров в мире (г. Тюмень).

Мария Карсанова, окончив педиа-
трический факультет СОГМА, посту-
пила в целевую ординатуру Первого 
МГМУ им. И.М. Сеченова и сейчас 
работает в Тюмени в ФЦН под руко-
водством профессора Суфианова, 
который создал и возглавил кафе-
дру нейрохирургии этого университе-
та на базе ФНЦ. В центр приезжают 
на консультации и стажировки нейро-
хирурги практически со всего света. 
Профессор Альберт Суфианов по-
отечески заботливо относится к сво-
им ученикам, помогая им в профес-
сиональном становлении. Кстати, 

знаменитый нейрохирург, обладаю-
щий внушительным списком государ-
ственных и научных наград, является 
почетным профессором СОГМА и ис-
пытывает искреннюю симпатию к се-
вероосетинскому вузу.

Общаясь со студентами, Мария 
подчеркнула, что, если кто-то из при-
сутствующих собирается стать нейро-
хирургом, он должен знать, что есть в 
России такой центр, такая база и та-
кие уникальные врачи, которые с ра-
достью делятся накопленным опытом 
с молодыми специалистами. Для вра-
ча этой специальности, по мнению 
Марии, необходимы выдержка, хлад-
нокровие, при этом нужно очень лю-
бить свое дело, отдаваясь ему полно-
стью, любить пациентов.

По признанию Марии, в СОГМА 
она получила необходимые научные 
азы, знания, без которых не смогла 
бы работать в таком престижном ме-
сте, медакадемия привила ей любовь 
к детям и к пациентам, научила кли-
ническому мышлению.

В последних числах 
октября в СОГМА впервые 
в нашей республике было 
проведено обучение врачей-
дерматовенерологов СКФО по 
своевременной диагностике 
новообразований кожи.

Кафедра дерматовенерологии, 
возглавляемая доктором ме-

дицинских наук Виталием Базаевым, 
провела цикл обучения врачей-дер-
матологов и косметологов СКФО.

Для обучения специалистов 
был привлечен научный сотрудник 
Первого Санкт-Петербургского меди-
цинского университета им. академи-
ка И.П. Павлова Александр Крылов, 
который прочитал курс лекций и про-
вел мастер-классы слушателям.

Основная тема обучения – не те-
ряющая, к сожалению, своей актуаль-
ности проблема медицины, а именно: 
ранняя клиническая диагностика до-
брокачественных и злокачественных 
новообразований кожи с использова-
нием современного дерматоскопиче-
ского метода.

Полученные знания, несомненно, 
помогут врачам-специалистам более 
своевременно диагностировать ново-
образования кожи, являющиеся самы-
ми распространенными среди опухо-
лей человека. Обучение специалистов 
прошло с соблюдением всех необхо-
димых противоэпидемических мер.

27 октября исполнилось 
75 лет заслуженному врачу 
РФ и РСО-Алания, доктору 
медицинских наук, профессору, 
заведующему кафедрой 
хирургических болезней №3 
Ахсарбеку Агубеевичу 
Кульчиеву.

После окончания школы в 
1965 г. Ахсарбек Агубеевич 

поступил в СОГМИ. Ещё до поступле-
ния думал стать хирургом. Это была 
его мечта, и на третьем курсе он на-
чал посещать студенческий научный 
кружок, а на 4-м становится его ру-
ководителем. Постоянное общение 
с такими маститыми хирургами и 
преподавателями, как У.Т. Такулов, 
И.Г. Дзилихов, И.С. Мгалоблишвили, 
Б.И. Цорионов, С.Е. Калухов, 
Еламурза Борукаев и др., и обучение 
у них привили студенту Ахсарбеку 
Кульчиеву уважительное отношение 
к учёбе, науке, хирургии.

После окончания институ-
та Ахсарбек Агубеевич поехал в 
Сибирь, в г. Тобольск Тюменской об-
ласти. Сначала работал в участковой 
больнице, а через 3 года стал заве-
дующим хирургическим отделением 
городской больницы. Будучи заведу-
ющим отделением, выполнил канди-
датскую диссертацию и защитил её в 
г. Свердловске в 1980 г. Совмещать 
практическую работу с работой над 
диссертацией было совсем непро-
сто. Ахсарбек Агубеевич никогда не 
забывает своего научного руководи-
теля по кандидатской диссертации 
Рашида Валеевича Зиганьшина.

С 1980 г. А.А. Кульчиев работа-
ет в родном городе и в родных ин-
ститутских стенах выполнил уже 
докторскую диссертацию, кото-
рую защитил в г. Москве в 1993 г. 
Диссертация написана на основе 
анализа 20 лет практической рабо-
ты по осложнениям язвенной болез-
ни. Руководителем его докторской 
диссертации был уважаемый и из-
вестный не только в нашей стране, 
но и за рубежом Юрий Михайлович 
Панцырев.

В настоящее время клини-
ка, возглавляемая Ахсарбеком 
Агубеевичем, работает над решени-
ем проблем острого панкреатита, яз-
венной болезни, заболеваний пище-
вода. По острому панкреатиту про-
фессор А.А. Кульчиев предложил 
оригинальную классификацию, кото-
рую некоторые хирурги центральных 
клиник долго не признавали. Однако 
время и результаты наших иссле-
дований в последнее время убеди-
ли ведущих специалистов России 
в правильности данной концепции. 
Ахсарбеком Агубеевичем в практи-
ческую деятельность кафедры вне-
дрены самые сложные операции на 
средостении, пищеводе, желудке и 
поджелудочной железе. Ему часто 
приходилось преодолевать препят-
ствия, которые, как правило, возни-
кают у людей, имеющих свое прин-
ципиальное мнение. Мечта юбиля-
ра – создание хирургической школы 
в Осетии. Он плодотворно работает 
в этом направлении.

Ахсарбек Агубеевич мно-
го ездит на съезды, конферен-

ции. Вселенского масштаба тра-
гический случай для нашей респу-
блики и страны, теракт в Беслане, 
свёл А.А. Кульчиева с президен-
том РФ В.В. Путиным, и он не упу-
стил момент и предложил постро-
ить в Беслане медицинский центр. 
Президент одобрил предложение, 

и мы все знаем, что 
в Беслане постро-
ен медицинский мно-
гофункциональный 
центр. Думается, за 
одно только это мы 
можем быть благо-
дарны профессору 
Кульчиеву.

А.А. Кульчиев ра-
ботал главным хи-
рургом Минздрава 
РСО-А, был депу-
татом Парламента 
РСО-А, три года 
работал за рубе-

жом. Где бы ни работал Ахсарбек 
Агубеевич, везде вспоминают его до-
брым словом. Организовал впервые 
в России в районной больнице Центр 
амбулаторной хирургии в г. Беслан, 
который считается одним из веду-
щих в России. Из многих городов сю-
да приезжают хирурги, чтобы пере-
нять опыт работы центра. В 2000 г. 
на его базе А.А. Кульчиев организо-
вал всероссийскую конференцию по 
амбулаторной хирургии, которую до 
сих пор с восхищением вспоминают 
участники мероприятия.

Во время трагических событий в 
Беслане профессор А.А. Кульчиев 
организовал и возглавил хирургиче-
скую службу по оказанию медицин-
ской помощи пострадавшим, в рабо-
те которой активное участие приня-
ли сотрудники его кафедры. Все со-
трудники хирургических отделений, 
где базируется кафедра хирургии, 
считают Ахсарбека Агубеевича сво-
им учителем. Под его руководством 
защищено 9 кандидатских диссерта-
ций, написано 3 монографии, более 
200 научных статей.

А.А. Кульчиев входит в состав 
правления президиума Ассоциации 
медицинских работников РСО-А; 
правления президиума российского 
общества хирургов-гастроэнтероло-
гов. Он – председатель региональ-
ного общества хирургов-гастроэнте-
рологов РСО-А, член диссертацион-
ного совета по защите кандидатских 
диссертаций Кабардино-Балкарского 
университета; почётный член науч-
ного общества «Ассоциация хирур-
гов Кабардино-Балкарии» и научно-
го общества хирургов на Кавказских 
Минеральных водах; член прези-
диума общественного движения 
Г. Малиты; член международной  
организации «Ассоциация хирургов-
гепатологов».

А.А. Кульчиев принципиальный и 
требовательный человек, требова-
тельность у него проявляется, в пер-
вую очередь, по отношению к самому 
себе, а затем и к другим. Профессор 
А.А. Кульчиев заведует кафедрой, 
которая занимается последиплом-
ной подготовкой и переподготовкой 
врачей-хирургов. За годы работы 
сотни врачей-хирургов прошли об-
учение на ней и успешно работают 
во всех уголках России и за её пре-
делами. На кафедре неизменно при-
держиваются принципов наставни-
чества, стараясь максимально пере-
дать опыт старших товарищей моло-
дому поколению врачей.

Коллектив кафедры хирургиче-
ских болезней №3 желает нашему 
дорогому юбиляру крепкого здоро-
вья, активного творческого и чело-
веческого долголетия, успехов в его 
благородном труде!

А. Морозов,  
доцент кафедры

К Всемирному дню диабета

Что нужно будущему нейрохирургу?

Слово о юбиляре

Обучая дерматовенеролов
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В адрес руководства СОГМА 
часто приходят письма от 
руководителей медицинских 
организаций, в которых звучат 
слова искренней благодарности 
сотрудникам и студентам 
академии за их добросовестное 
и неравнодушное отношение 
к своим профессиональным 
обязанностям. И, что особенно 
ценно, приходят письма и от 
пациентов.

Это послание-благодар-
ность пришло на мес-

сенджер «Ватсап» декану ле-
чебного, стоматологического 
и фармацевтического факуль-
тетов Ф.В. Калаговой от пре-
подавателя школы-гимназии 
№5 Н.Р. Салбиевой. Приводим 
текст без письма без измене-
ний: «Фатима Владимировна, 
здравствуйте! Это Наталья 
Рустемовна. Не знаю, сохранил-
ся ли у Вас мой номер, всё же 6 
лет прошло. Но я 
решила Вас побес-
покоить, Вы уж из-
вините. Жизнь за-
ставила. В моей 
жизни недавно про-
изошло тяжёлое 
событие – я поте-
ряла маму. Она за-
болела ковидом, 
нас госпитализиро-
вали в РКБ, я за ней 
ухаживала и тоже 
заболела.

Сейчас лежу в КБСП, но, сла-
ва Богу, дело идёт на поправку. 
Шесть суток мы с мамой провели 
в аду. Единственным лучиком све-
та были ваши студенты 4 курса. 

Особенно 2 девоч-
ки, одна из них – 
Арина Джусоева. 
Я никогда рань-
ше не знала это-
го человека, по-
верьте. Но она с 
таким вниманием 
и любовью делала 
свою работу, буд-

то перед ней был самый 
близкий человек. Откуда 
в этой хрупкой и красивой 
девочке столько добра и 
милосердия? Только такие 
люди должны работать в 
медицине!

Когда мамы не стало, 
она ни на секунду не оста-
вила без внимания меня, по-
ка не посадила в машину. Я 
ей безмерно благодарна. 
Пожалуйста, если есть та-
кая возможность, отметь-
те это как-то. Или хотя 
бы поблагодарите от мое-
го имени. Заранее Вам бла-
годарна. Ещё раз извините 
за беспокойство».

Приятно и то, что 
отмечаются до-

стижения наших сту-
дентов и в общественно 
значимой деятельности. 
Так, студент 408 гр. пе-
диатрического факуль-
тета И.М. Карацуков по-
лучил благодарность за 
активное участие в про-
водившейся переписи 
населения.

В музее СОГМА продолжается 
поисковая работа по сбору 
материалов о выпускниках 
одного из периодов Великой 
Отечественной войны, а 
именно:  1943-1944 годов. 
Второй рассказ мы посвящаем 
Любови Павловне Заруцкой. 
В августе этого года ей бы 
исполнилось 100 лет.

В приказе директора СОГМИ 
А.Г. Елекоева от 18.08.1944 г. 

значится Любовь Павловна Заруцкая, 
которой был выдан диплом с от-
личием с присвоением звания вра-
ча-лечебника. В этом же прика-
зе Александр Гасбоевич отметил: 

«Выражаю твердую уверенность, что 
питомцы института будут высоко дер-
жать знамя советской медицины и бу-
дут работать, не жалея себя на благо 
нашей Социалистической Родины!» И 
питомцы не подвели!

Знакомишься с документами, с 
близкими фронтовиков и охватыва-
ет чувство гордости, что в нашем ву-
зе учились такие люди. К счастью, на-
шлось в архиве СОГМА еще и сту-
денческое личное дело Любови 
Павловны. В 1939 году, с отличием 
окончив железнодорожную школу в 
г. Орджоникидзе, Любовь Заруцкая 
поступила на первый набор Северо-
Осетинского государственного ме-
дицинского института. В деле сохра-
нилась написанная четким почер-
ком краткая биография, заявление о 
приеме и зачетная книжка студент-
ки с прекрасным юным лицом на фо-
тографии и отличными отметками 
по дисциплинам, с подписями наших 
дорогих преподавателей и ученых: 
А.Г. Чеховского, М.Н. Тимонович, 
К.К. Попова, З.И. Калитиной, 
В.Е. Робинсона, Н.С. Гурциева, 
Б.М. Брина, Н.И. Михайлоца, 
И.М. Перельмана, Т.Т. Глухенького, 
Е.С. Бабаянц, В.Х. Фраучи и многих 
других.

Любовь Заруцкая прошла на «от-
лично» субординатуру, практику в 
больницах города у хирурга от Бога 
Василия Викторовича Дибежева и у 
первой осетинки-акушера-гинеколога 
Бабуцы Алихановны Тибиловой.

На всю жизнь остались в памяти 
Любови Заруцкой занятия в учебном 
корпусе на улице Бутырина, 1, а уже 
с 1940 года здесь, на Пушкинской. 
В те годы не было лекционных залов, 
учебных комнат, письменных столов 
и учебников. Было так холодно, что 
в аудиториях сидели в верхней одеж-
де, часто приходилось записывать 
лекции, кладя тетради на колени, но, 
несмотря на такие спартанские усло-
вия, к учебе относились со всей от-
ветственностью.

По субботам студенты отдыхали 
– танцевали под патефон, приглаша-

ли в гости студентов из горно-
металлургического института и 
веселились от души.

Несмотря на серьезные 
трудности с обустройством ин-
ститута, в сохранившихся в ар-
хиве СОГМА документах нахо-
дишь подтверждение тому, что 
ребята учились хорошо.

Любовь Павловна рассказы-
вала своим близким, что с на-
чалом Великой Отечественной 
войны часть студентов ушла на 
фронт, другие поступили на ра-
боту в эвакогоспитали, в воин-
ские части, работали на стро-
ительстве оборонительных со-

оружений. Вспоминала и эвакуацию 
института в Ереван, обустройство на 
новом месте и бесплатные обеды для 
студентов из Осетии, организованные 
руководством Ереванского мединсти-
тута, наших преподавателей, поддер-
живающих своих питомцев добрым 
словом, поивших их горячим чаем с 
сахарином.

В августе 1944 года по окончании 
института молодого врача Любовь 
Павловну призвали в армию и напра-
вили в полк связи территориальной 
местной противовоздушной обороны, 
располагавшийся под Москвой. Полк 
осуществлял развитие средств связи 
и оповещение по налаживанию мест-
ной противовоздушной обороны.

В декабре 1945 года стар-
ший лейтенант медицинской служ-
бы Л.П. Заруцкая демобилизова-
лась из армии и уже в январе 1946 
года приступила к работе ордина-
тором терапевтического отделе-
ния республиканской клинической 
больницы. В этом же году вышла 
замуж за Э.С. Ростованова, рабо-
тавшего главным бухгалтером базы 
«Главтекстильторг». С 1947 года она 
– участковый врач Алагирской район-
ной поликлиники. В 1948 году в се-
мье родился сын Сергей. В декабре 
1948 г. Любовь Павловна возглави-
ла клиническую диагностическую ла-
бораторию республиканской клиниче-

ской больницы (больницы СОГМА). 
Не раз по линии Красного Креста и са-
нитарной авиации она оказывала по-
мощь больным в высокогорных селах 
республики.

В больнице еще помнят Любовь 
Павловну. Медицинская сестра фи-
зиотерапевтического отделения 
Элла Таймуразовна Вазиева запом-
нила ее как приветливого руководи-
теля, способного оценить добросо-
вестный труд своего подчиненного, 
врача, готового оказать помощь нуж-
дающимся. Отрадно, что самыми те-
плыми словами о Любови Заруцкой 
отзывается жена ее сына, Надежда 
Ивановна, долгие годы проработав-

шая помощником ректора СКГМИ. 
Она рассказала, как радушно ее 
встретила свекровь в доме мужа, как 
трепетно относилась ко всем близ-
ким, как в семье всегда радовались 
ее возвращению из нелегких коман-
дировок.

В 2003 году Любови Павловны не 
стало… Сын Сергей Эммануилович, 
внучка Наталья Сергеевна стали ин-
женерами. Сергей Эммануилович 
был доцентом ГМИ, много лет препо-
давал в институте. Весной этого года 
он не справился со страшным кови-
дом, не стало и его. Светлая ему па-
мять…

«Книга жизни» этой замеча-
тельной семьи не заканчивается. 
Правнук Любови Павловны – Антон 
Игоревич Богомолов – студент 4 кур-
са биологического факультета МГУ 
им. М. Ломоносова, занимается на-
укой и публикует материалы своих 
исследований в научных журналах. 
Благодаря таким людям, как Любовь 
Павловна Заруцкая, в ней будет что 
прочесть и следующим поколениям.

Спасибо за предоставленную ин-
формацию многоуважаемой Надежде 
Ивановне. Здоровья, долгих Вам лет 
и еще долгие годы гордиться успеха-
ми внука Антона.

Т. Козуляк, 
зав. музеем

КУРАТОРСКИЙ ЧАС

16 ноября в мире отмечается 
Международный день толерант-
ности. В этот день каждый 
живущий на планете должен 
задуматься о том, что любой 
человек – это личность, неза-
висимо от культурной, расовой 
или религиозной принадлеж-
ности.

Уважая тех людей, которые 
нас окружают, проще добить-

ся взаимопонимания, что является 
залогом гармоничного развития об-
щества. Проблема формирования 
толерантности относится к воспита-
тельной сфере.

16 ноября для студентов 105 
группы лечебного факультета и 202 
группы педиатрического факультета 
помощник проректора по УВР, стар-
ший преподаватель кафедры ино-
странных языков С.М. Ревазова про-
вела в режиме онлайн кураторский 
час, цель которого- воспитание то-
лерантной личности, готовой жить 
и полноценно взаимодействовать в 

коллективе. В форме размышления- 
диалога преподаватель и студенты 
ознакомились с основными чертами 
толерантной и интолерантной лич-
ности, размышляли, делали выводы 
в рамках обсуждаемой нравственной 
проблемы, обучались навыкам веде-
ния полемики.

Из «книги жизни» одной из 
первых выпускниц СОГМА

День толерантности
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Все живущие в Осетии почита-
ют праздник Джеоргуыба как 
один из важных национальных 
праздников. Соблюдая тра-
диции, 27 ноября на кафедре 
паталогической анатомии 
решили провести внеплановое 
заседание студенческого 
научного кружка, посвятив 
его священному празднику 
Джеоргуыба.

Под руководством и.о. завка-
федрой к.м.н. Александра 

Алибековича Епхиева студен-

ты лечебного факультета Камилла 
Гаккоева (409 гр.) и Заур Бадриев 
(414 гр.) подготовили сообщения об 
истории праздника и его значении в 
жизни осетин, о традициях в его про-
ведении, о том, как организовывает-
ся праздничное застолье.

Студентки лечфака Кристина 
Абаева (401 гр.), Сарра Секинаева 
(413 гр.), Людмила Таугазова 
(302 гр.), Милана Губжокова (513 гр.), 
Вероника Абаева (505 гр.) и сту-
дентки педиатрического факульте-
та Ирина Аккалаева (306 гр.) и Лина 
Битиева (303 гр.) накрыли празд-
ничный стол, для которого студент-
ка 302  гр. лечебного факультета 
Агунда Туганова испекла священ-
ные три пирога. Застолье провели 
А.А. Епхиев, Заур Бадриев и студент 
306 гр. педиатрического факультета 
Золоев Георгий.

В праздновании приняли участие 
студенты разных национальностей.
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В музее кафедры анатомии 
СОГМА прошло занятие для 
студентов медколледжа.

В рамках сложившегося пло-
дотворного сотрудничества 

между СОГМА и Северо-Осетинским 
медицинским колледжем и с целью 
расширения профориентационной 
работы и углубления анатомических 
знаний на базе кафедры анатомии 
СОГМА было проведено учебное за-
нятие для группы студентов медкол-
леджа 1 курса, которое провела пре-
подаватель колледжа, кандидат ме-
дицинских наук Марина Уртаева, в 
недавнем прошлом ассистент кафе-
дры анатомии СОГМА.

В ходе занятия студенты посети-
ли музей кафедры анатомии, где оз-
накомились с нативными препарата-
ми различных органов и систем че-
ловека. С восхищением будущие ме-
дики восприняли художественные 
работы студентов академии, участ-

ников международного конкурса ана-
томического рисунка «Vesalius». На 
кафедре хранятся, в основном, ко-
пии, а оригиналы многих студен-
ческих работ выставлены в за-
ле истории медицины Российского 
национального исследователь-
ского медицинского университета 
им. Н.И. Пирогова.

ОЛИМПИАДА

9 ноября в стенах Института 
стоматологии им. Е.В. Боров-
ского Первого государственного 
медицинского университета 
им. И.М. Сеченова (Сеченовского 
университета) состоялась 
Всероссийская олимпиада с 
международным участием по 
ортопедической стоматологии 
«От информационных техно-
логий – к готовой реставрации 
зуба».

Олимпиаду открыл заслужен-
ный врач РФ, доктор меди-

цинских наук, профессор, руково-
дитель образовательного департа-
мента Института стоматологии им. 
Е.В. Боровского Олег Адмакин, мо-
дератором выступила доктор меди-
цинских наук, и. о. заведующей кафе-
дрой ортопедической стоматологии 
Ангелина Зекий.

Участниками олимпиады стали 
представители 6 вузов: Сеченовского 
университета, Российского науч-
но-исследовательского медицинско-
го университета им. Н.И. Пирогова, 
Московского государственного ме-
дико-стоматологического универ-
ситета им. А.И. Евдокимова, РУДН, 
Рязанского государственного ме-

дицинского университета им. акад. 
И.П. Павлова и Северо-Осетинской 
государственной медицинской ака-
демии.

Студенты СОГМА Абдул-Малик 
Урусханов и Арнольд Назаров высту-
пили очень успешно и в результате 
награждены дипломами за 1 и 2 ме-
ста соответственно.

Проведенное мероприятие позво-
лило участникам проявить свои навы-
ки в информационных технологиях в 
ортопедической стоматологии.

25 ноября на базе 
Ставропольского государ-

ственного медицинского универси-
тета» в рамках Международного мо-
лодежного форума «Неделя нау-
ки – 2021» состоялась конференция 
«Инновационные научные проекты 
Академии отличников НОМК Северо-
Кавказский», на которой свою науч-

но-исследовательскую работу пред-
ставила студентка 6 курса СОГМА 
Эллина Гозюмова.

Эллина входит в состав Академии 
отличников. Тема ее работы – 
«Сравнительное изучение молеку-
лярно-генетического подтипа оста-
точной опухоли молочной железы с 

лечебным патоморфозом I-II степени 
после проведенного лечения».

Научное исследование студент-
ки СОГМА удостоено 2 места. Мы 
поздравляем Эллину Гозюмову с 
успешным выступлением на серьез-
ном научном мероприятии.

С 6 по 13 декабря 2021 г. 
традиционно в рамках 
патриотического воспитания 
молодежи студенты 1 курса 
лечебного и педиатрического 
факультетов под руководством 
проф. С.Я. Плахтия, доцентов  
У.Ш. Тедеевой и Г.Б. Тускаевой 
посетили Дом-музей 
И.А. Плиева, что позволило им 
прикоснуться к истории своего 
Отечества.

Музей посвящен жизни и 
деятельности дважды 

Героя Советского Союза, участни-
ка Советско-японской войны 1945 го-
да, Карибского кризиса 1961 года. 
Здесь студенты узнали о об Иссе 
Александровиче, имели возможность 
ознакомиться с историей его личных 
вещей, с сохраненными элемента-
ми интерьера, с выдержками из исто-
рических документов военного и по-

слевоенного времени. Данный му-
зей является культурным центром 
и местом притяжения молодежи, 
представителей научного сообще-
ства и всех, кому интересна история  
Осетии.

Посещение музея организовано 
кафедрой общественного здоровья, 
здравоохранения и социально-эконо-
мических наук СОГМА в рамках пре-
подавания дисциплины «История» и 
проводится ежегодно.

Нерядовой урок

В честь священного 
праздника Джеоргуыба

Наши студенты – победители!

Успех студентки СОГМА

Студенты медакадемии 
в Доме-музее И.А. Плиева


